



人はたがやす 水牛はたがやす 稲は音もなく育つ

ふらふらしやべり 鈴木志郎康・高橋悠治 2

ポーランドーその悲痛なる真実

ガブリエル・ガルシア・マルケス 10

水牛音楽教室のおしらせ 13

パレスチナの風 高頭祥八 14

カラワン回想録 最終回 15

ウイラサク・スントンシー 16

ふらふらしゃべり

鈴木志郎康

高橋悠治

——「徒歩新聞」は何号まででしたつけ？

——いま31号まで。

——不定期刊でしょ？ 部数は？

——すくないんでよ。これはね、いま二百部位しか刷ってないんですけどね。おいときで百五十位でて、常時百部位でてるんですね。でもバックナンバーをほしいという人がでてくるから、結局20号前まではあまりなくなつちやつてる。合本にしてあるのが、うちと、いつしょにやつてる何人かのところにあるくらいですよ。

——何人かつて、そんなにおおくないでしょ？

——やつてるのはまったく一人なんですね。でもそのまわりに愛読者がいるからね。

——成立もはなした方がいいですか？ あれは74年、あれつ、73年か？

——その前に新聞つくつてたんですよ。「朝日新聞」つていうの。

——アサネ？

——アサメ。「朝日新聞」の日に一本いれて、そのままタイトルつかつてね。一つは、選舉公報あるでしょ、ああいう風に名前だけずっと刷つて、その下に動物園日記とか歌謡曲の歌詞をならべたのをつくつて、その次にはテレビ番組を朝日のをそのままそつくりつくつて内容を全部かえたのをつくつたんですよ。日本がもう軍国主義の時代になって、番組も全部統制されているという想定でね。NHKは毎日定期に天皇の御真影を放映してた。TBSは愛国心高いドラマをやるとかね。

その頃、三島由紀夫が割腹自殺したでしょ。それで「中央公論」の増感号（ホラ、フィルム増感現象つていうでしょ？）をつくった。なかみは深沢七郎と天皇の対談なんですよ。あとは全部チリ紙で、厚さは「中央公論」とおなじでね。もつてみると、すごくかるい。

そのあとが「徒歩新聞」で、なんかグラグラあるいて、ね、一ペ

ージにかいてあるでしょ？ 「かこみを見よ」ああいうことでね。そろそろつくろうか、というときにどこかあるいたり、新聞にはさみこんでくる広告の値段表だけでつくつちやおう、とか。

——じゃ、ふだんそういうもののコレクションがあるわけ？

——いや、コレクションの精神はよくないとおもつてる。とつと

こうとか、そういう気持はすこしはありますけどね。まあ、あまり

意味のない空間をことばでつくつてもつていようと、そういう感じ

なんですね。ぼくがNHKにいたでしょ。文化の最高の、あれね。

だから解毒剤というか、そういうのやつてないとバランスがとれないとおもつてますよ。まあそびなんだよな。

——よく十年もしつこくやつてますね。NHKをやめたら、解毒

剤の必要はすこしへつたんでしょう？

——いや、あまりぬけないでですね。そびではしごとできないで

しょう？ それに、新聞よんだりテレビみると精神にわるいでしょ

う。それでもやはり見るから、「徒歩新聞」みたいな空間を自分で

もつてみたい、という気はしますね。

——やはりまじめな人なんだな。

——いつしょにやつてる春木さんと気があうから、その友情のあらわれかもしれませんね。そういつちやうとかつこくなつちやうな。何か二人でやつていいようという気はあるんですね。それがプラスのしごとじやなくて、マイナス運動になるという感じで。

——おばあさんの川柳特集あったでしょ？ あれはおもしろかつたね。ああいうのは、おばあさんになつてからはじめるんでしょ？

——生活の場のなかで何かしらの表現をもちたいというの、人

間にはあるんじゃないかな。まだかたちとしてできているかないか、その辺がおもしろいですね。あれでうまくなつちやつたら、特集する気なんか全然おこらないですね。ああ、じょうずですね、けつこうですね、とそなるわけですよ。

——でも、うまいっていう基準はどこで？

——雑誌でも川柳あるでしょ？ 川柳作家もいるわけですよ。それは流通してるわけじやない？ ぼくも詩を書いて、通用してゐたことばを拾い集めるということが、とても楽し

いことを知つてゐる。ふらふら歩きがむづかしい。農家の路次を歩いて、目に映じたもの、耳に聞えたことばを拾い集めるということが、とても楽し

いことを知つてゐる。ふらふら歩きがむづかしい。一本の足、いや一本の足があれば誰でもできることが、となのにそれができない。歩き出すと、すぐにズンズン歩きになつてしまふ。ズンズン歩いていたのでは、行くところに行くだけだ。行くところに行くのは絶対によくない。約束は破るべきだ、仕事は投げるべきだ、まあそんなにカツカツしなくてよい。ふらふらとまず一步、横へ出てみよう。

——お元気で。

—— 基準をかえて、うまくなくても、こつちがいい、という風にはいかないのかなあ。

はいと、ね。

けれどね。でも、通用しないものもあるわけですよね、かいてるってことではおなじなんだけど。よくわかんないけどね。

ぼくも詩の選やつてんだよね。雑誌のために、えらんであげないと、ね。

——いや、そんしき、用意はいゝもあるんですよ。でもね、表現は文化だから、みんな上昇指向もって、アマチュアはプロのまねをするわけですよ。自分のものをもつてて、その人がいるなって感じがあれば、ことばのつかいかたがへたでも、ぼくはえらびますけどね。これがプロの表現によつてるぢやないぢや、ここに問題があるなら。

——あのおばあさんも川柳詩でえらばれてるでしょう？
——あのわばあさんは、おなじ題材で五つも六つもつくってる。
それがすごいね。それを同人誌にだして選者がえらぶわけですよ。
ぼくらが特集したときは、原稿にもなってないやつを全部みせて
もらつてね。クリーニング屋さんだから、チラシの裏とかノートの
切れはしにかいてるんですよ。それを全部とりよせて、自分でえら
ぶなつていつてね、ぼくらがえらんだんですけどね。

「おじいさん・おばあさん」っていう本をかいたでしょ。あの人た
ちみんな何かしら表現もつてるんですよね。あれにはぼくはびくく
りした。

——無用の身になつてから表現がわとでてくる、そういう感じがあるでしよう？ じごとをしてる間に「徒步新聞」をつくるような人はあまりいないぢやない。

さあひとつ言いたいってときに、川柳とか俳句とか、型がないところまるんじゃない？ 現代詩、とはいかないんじゃない？

——いや、現代詩もおおいですよ。いま「小説新潮」の選やつでんですけどね。これ、年よりが三分の一一位なんですよ。いい詩かくのは年よりと若いの。みんなかがだめなんだ。だから、詩もかたちをしてはみとめられてんじゃないかなあ。現代詩という枠は、また特殊だから。でも自由詩ですよね。

わかりませんけどね、あの本にも引用してある木村さんのおばあさきさんの歌ね。〔後記を見よ〕あれは御詠歌の節にあわせて、かの女は白分の詩をつくってたらしい。文盲でしょ。かくことはできなかつたけど、その方がことばの質にとらわれないで、生活に密着したことばでね。川柳となると、上がいて下がる、というようなひとつのがんにとらわれるから。いまの民謡はどうなんですか？

——民謡はダメじゃない？ NHKがね。

たときに何回か収録に立ちあつたことがあるんですけど、テレビうつりのことをいうのね。民謡やる人をあつめるんだけど、時間がなから、テレビうつりのいいのからえらぶわけですよ。みんなでたから、はでな衣装にかえちやうでしよう。

それから、民謡つてだいたい長いのに、一時間のなかにいくつもいれるから、時間で切るわけですよ。その切るかたちがそのままのこつちやうんだよね。NHKでやつたんだから、ハレの舞台で、それがその地方の正調になるわけですよ。

——表現は自分に もどるで しよう。はたらいでいるとき に そういうのは いけない、という 気があるんじや ないかな。自分の 気持に かえつたら、よけいつらくなるわけですよ。それを 自分でおさえるといふか、自分から遠ざけるのが、自然とおこなわれる 気もしますね。ぼくなんか NHK にいて、詩を かいていることは ずっと とかくして いたんです よね。賞をもらつて バレてしまふまでは、まわりの ごく したしい人しか しらなかつた。ぼくの場合、カメラマンで しよう。詩の ような かたちで自分の 表現をもつてるのは、職場の なかで何となくマイナスだつていう 感じがしてね。NHK だから、というばかりじやなくつて、自分というものが 労働の 現場でひとりの人間としでは 存在でき ないんじや ないか、という 気があるね。カメラ かついいが詩人では こまるわけですよ。役割だけで 生きてるわけじや ない?

せない人がいるのね。みじめだね。「おじいさんおばあさん」の本のなかで、政治じいさんがいたでしよう? 孤島でくらしてた人ね。あの人は若い時から政治にとりつかれて、ずっと一生くらしてきたわけですよ。最後になると「日章旗」っていう漢詩だつたんだね。あれはちょっといたましかったな。かれがそれだけ生きてきたことで何か得てるはずなんだけど、なんにもないんだもんね。

生涯教育っていうのも、ああいうことをやらせようとしてるんじやないかという気がしますね。いまある既成の表現のかたちのなかにいれて、それぞれの人のもちうる表現をおおいにくしてしまって。

——でも、型というものは必要でしよう? わばあさんになつて、

文化的な秩序のなかにはいつもやうと、もとのものはなくなつちやう。それに気がつきはじめたのは最近かもわからんないです。でも、まだ拒絕するところまでいかないから。で、

こここんところ三年かな、山形県の鶴岡の奥に黒川能つてのがある
んですが、（知つてます？）それを見にいつてるんですけども、これ
は割合と排他的なんですね。王祇祭が二月におこなわれるんですけど
けど、能五番と狂言四番やるんですけどね。十何時間かかるんだけど、
そのなかで報道がはいれるのを一つだけきめてあるんですよ。あと
は一切いれないのね。写真撮影はアマチュアがおおいんですけど、
前もって申請して許可をだす形式をとる。それでも相当荒らされて
ますけどね。

あれはもちだせないですしね。農家のなかでやつてることなんかは、テレビ中継なんか一切拒否してゐるみたいですね。詩人の真壁さんなんかがかかるし、民俗学者や能役者がいったりして、自己権威をたもつてるから、それができるかもしませんね。

真壁さんの本によると「民衆の表現」という風にいつてるけど、その辺はあいまいな感じがしますね。能だからね。ふつうの芸能だとね、生活意識に密着してててくる部分があるでしょう。ワイ雑たり、労働のしぐさなんかはいるんだけど、あれは能だから、そういう余地はないですよね。

形式のなかにははいっているんですね。王祇祭っていうのは、王祇様といって、まるまるると男根をあらわすような、フサのついた長い棒なんですけど、ひろげると扇のようになつて、女性の象徴にな

る。そこから子どもがでてきて能舞台の四隅を踏むんですよ。そういうものが能の前にくついて、一昼夜やるでしょう。農民の時間ですよね。飲んだり食べたりしながら見てるところでやつてる。農村に高度な文化がはいつてミックスされて、ぼくはおもしろいとおもうんですけどね。

水牛樂團でやつてるの、日本の場合はどうやつて曲をつけるんですか？

——三里塚の歌とか、あれね。民謡とか子どもの歌をいくつかまぜあわせることもあるし、一つの歌だつたら似たような状況の歌をもつてきて、その節をことばのこまかいところがあうように、なおしながらあてはめていく。

節まわしで、かんがえてもつくりだせないものがあつてね。

ちょっとしたかんたんな音のうごきなんだけど。どの民謡にもあるわけじやなくて、いくつもいくつもきいてると、そのなかにちよつとだけある。それをひろいだわけね。

——もとをさぐって感じね。

——なぜそういうものを、一人の人がかんがえだせないのかつてことは、すごくふしぎなのね。つかいかたがうまいとか、そういうことじやない。あたりまえすぎておもいつかないってんでもない。

今までになかつたから新鮮というのともちがう。今までずっとそこにあつたんだからね。

——ずっと記憶のなかでつたえられてつちかわれてきたつていうこと？

——そういうことがあるのかもしれないね。それにふれると何か

がよびさまされるつていうような。これは、日本の民謡の音階がことうだとか、メロディーの型とか、音楽学の分析あるでしょ。あれとは全然ちがうことなのね。

——そういう歌のとりかたつて、おもしろいとおもうよなあ。もともとの生活の場は、だれでもせまいわけですよね。そのせまいなからうまれたものを、ほかの人もみんな興味もつようないきかたでもつていくときの、その媒介がね、ぼくなんかはむつかしいとおもうわけですよ。

クリーニング屋のおばさんの川柳も、「徒步新聞」でだと、わりとおもしろいとおもうんですよ。ところが川柳としてみると、あれはつまらないんですよね。それは媒体の問題だとおもうんだよね。

じいさんはあさんをインタビューして本にして、その場合ぼくは媒体として貫てるんですね。媒体が方向もつとか、きめられたところへはいつちやうとだめだとおもうし、また媒体なしには、じつさい会つたつてつまらないじいさんはあさんなんですね。

——でも、そういう川柳みててね、自分で詩をかくときに、そ

ういうおもしろさがうつてくるってことない？

——え？ ああ、うけとめたとしてね。直接的なことばとしては、うつらないですよ。ぼくらの方はすごく洗練されたつていうのもおかしいけど、そういう場でかいてんだよね。それはのがれられないなんだよね。しかし、こちらではああのかいてるつてことは、ぼくは知つてるわけだし、存在としてね。つまり、詩というものもどんどん洗練された方向にむかつてるわけですね。それを、そういうではない方向にむけるものとしての影響はありますね。

ことばだけに還元してかんがえる、というような詩のかんがえかたには、ぼくはどうしてもなれないですね。それなりに同じ時代に生きてる、あいう感情で生きてる、とかね。あのおばあさんはクリーニング屋の店番をしながらかくわけね。そのときのスリルとか、「あ、できた」とか、そういうことがうしなわれちゃいたいへんだなあ、とおもつてますけどね。そういうところからでてくることばの芸術を、たえず専門家につきつけたい、とおもつてますけどね。

だから、ひきさかれるのよね。詩の読者つていうのはみんな専門家なんですよ。やはりそのなかでたたかってないとだめな部分があるわけじゃない？ どうしてもね。フフフフ、あるんですよ。音楽の場合なら、その場へいってうたつてくれればいいけど、詩はそうはいかないんだよね。朗読つていわれるとおもうけど、日本の詩の場合は、私たちがつてくる。やればいいつてもんでもない、とおもうんだよね。ぼくなんかは詩の朗読きくとシラけるんだね。そのシラけるつてことが何かつてことを、もうちょっと問題にしたいんだよ。

現代詩つていうのは、抽象的にはいつてきちやつてるでしょう、本で、西洋から。それで出発しちやつてるから、それを生の肉体でだすためには、相当ウジャウジヤつてやつてかないだめだろうねえ。ことばのありかたが、生活のなかにはないんですね。

ぼくが詩をかく場合には、何といかなあ、ウームどうしてもしよがない、やめたいとおもつてんだけどさあ、ハッハハハハ、やっぱりあるんだよねえ、かきことばというか、何というか。

——やっぱりあるねえ、ハッハッハ。

後記——鈴木志郎康「おじいさん・おばあさん」(筑摩書房)に引用されている木村迪夫さんがかきとめたおばあさんの詩に、あたらしく節をつけたものを次にのせる。戦争で二人の息子をなくしたおばあさんは三日三晩泣きくらし、それから泣きやみ、この歌をつくりて口づさんでいた。

ボーランド——その悲痛なる真実

ガブリエル・ガルシア・マルケス
山崎満喜子訳

一九五五年秋、はじめてそしてただ一度おとづれたフルシャワは、私の生涯にかけがえのない印象を残した。第二次大戦後わずか十年しかたつておらず、そのあまりにもひどい荒廃ぶりが人目をひいた。都市の荒廃だけではなく、人々の精神もまた荒れ果てていた。ボロをまとった悲しい夥しい群衆は、水かさを増す川のせせらぎのようにざわめきながら、何もないむき出しの通りをあてもなく流れていた。新品とはいうものの、どうみても中古品にしかみえない品々を並べた国営百貨店のショウウインドウをながめて時をすごす呆然とした風情のひとむれの人々がいたが、いずれにせよ彼らは、夢みたいに高価なそれらのものを買うことはできないのだった。

非常にわざかな車と、古びて疲れきった電車が、荒涼たる通りをよろめきながら走っていた。いくつかの街角には、おそろしいボリュームをあげるスピーカーつきの国営バスがとまっていた。それは特別サービスとして、ラテンアメリカの歌を流したりしていた。しかし、このような法令によって押しつけられたテンアメリカの歌をはるかに超えていた。それはやはり浅薄なやりかただつたおしきせのたのしみが、人々を活気づけていた。彼らの辛い生活を物語る不幸な光景に。

戦禍をこうむらなかつた我々の想像をはるかにこえる生々しい戦争の傷あとと、それを耐えしのんできた人々の苦しみに。そして、貧困の状況があるのに、それを救うことのできない社会主義は、街角にとまるバスの音楽と同じようにはみえなかつた。私は深い打撃を受けた。彼らの幸い生活を物語る不幸な光景に。ある。第一には、支配者たちに対する不満であり、若者たちの間で特にそれは強かつた。大学は一触即発といった状況で、学生たちの政治的構造に対する批判は、露骨で容赦のないものだつた。

私がひきつけた別の関心は、すでにあまりにも知られていることではあるが、カトリック教会は、党としてなすべき最も重要な、イデオロギー的に有効な仕事を果していなかつた。かわってカトリック教会は、その巨大な宗教的権力をもつて休みなく告解室や説教壇や工場や家々で仕事に精を出していた。信者たちを政府指導者から遠ざけるということを、教会は何の策もろうさず日々とやつてのけた。このようなことは、社会主義のありうるべき姿ではなかつた。大臣連から家庭の主婦たちに至るまで、社会主義に対してもうがたい拒否反応を示していたのだ。官僚主義的な虚偽は、眞の人民的政治体制だけが乗り越えられるものであつたにもかかわらず……。

この忘れがたいボーランド訪問の、私の全般的な印象をいうならば、ボーランドでの生活は、私が二十歳までに学校で学んだ理想的

ク教会の持つ巨大な政治的・精神的権力であり、そのふたつの権力は民衆の信仰深さによつて支持されていた。尼僧や僧侶たちは、表面的には宗教者としてふるまいながら、政治的活動のあらゆる分野に積極的に参加していく。私は、だだつ広くひとけのないワルシャワのメインストリートであるマルサルコワ街で、驚いたことに電球を冠にいたいたいクリスマス像に出会つた。道路のまん中でひざまずいて祈つてゐる信者たちがとももいたくつも石油ランプが、その足元で燃えていた。とても小さくきらきら輝くボーランドの或るコインは、流通をさし止められた。というのは、闇市場の商人たちが、そのコインを聖母マリアのメダルに作りかえて、コインの値打ちの三倍の値をつけて売つたからである。三番目に私の注意をひきつけたのは、ボーランド人の反ソ主義であった。それは歴史的に彼らの中に根を張つた感情であつて、私には、どうにもならないものに思えた。

二週間に及ぶ彼らとの会話の中や偶然出つた人々、あるいは街をぶらつく人々に私がきいてみたところでは、自分たちの政府に満足しているボーランド人は、ただのひとりもいなかつた。しかし彼ら自身もまた、混沌と

した迷路の中に迷い込んでしまつてゐるようにはみえた。知識人たちは——ボーランドの知識人とは、世界で最も知的な人々のことである——、さまざまな教義の中で身動きがとれなくなつていて、他方ではまた、経済的社會的状況は危機にひんしてゐたのである。多くの知識人は、彼らの國をより公正な社會として再建するためには、社會主義が必要であると認めていた。しかし、権力の座についている人々の能力については、はつきりと否定していた。彼らは、権力者たちがボーランドのかかえている現実を全く考慮に入れていないと非難していたが、そうした非難をする知識人たち自身が、國の經濟状態から考へると不可能な要求をするためにストライキを扇動したり、デモや街頭での警察との衝突を助長していたのだ。

私の情報を提供してくれた人々の大部分は、ボーランドは公式にいわれているようなプロレタリア独裁ではなく、あらゆることにソ連の國式をそのまま持ち込もうとしている共産党の中の一集団によつて支配されていると考へていた。労働者たちは、状況が許すかぎり良い条件の中にいたが、政治的意識に欠けていた。彼らは、なぜ政府が労働者こそが権力

の実質的中心であることを理解できなかつた。彼らは、なぜ資本主義によって搾取される西側の労働者たちがストライキ権を持ち、良い生活を営めるのかということを理解できなかつた。誰もそのことを、彼らに説明してくれなかつた。彼らの疑問に答えることは、むずかしかくなつたはずだ。しかし共産党は、党としてなすべき最も重要な、イデオロギー的に有効な仕事を果していなかつた。かわってカトリック教会は、その巨大な宗教的権力をもつて休みなく告解室や説教壇や工場や家々で仕事に精を出していた。信者たちを政府指導者から遠ざけるということを、教会は何の策もろうさず日々とやつてのけた。このようなことは、社会主義のありうるべき姿ではなかつた。大臣連から家庭の主婦たちに至るまで、社会主義に対してもうがたい拒否反応を示していたのだ。官僚主義的な虚偽は、眞の人民的政治体制だけが乗り越えられるものであつたにもかかわらず……。

この忘れがたいボーランド訪問の、私の全般的な印象をいうならば、ボーランドでの生活は、私が二十歳までに学校で学んだ理想的

水牛音楽教室

人々のくらしのなかから生まれ、ひそかに歌いつが
れる生きるためのたたかいの歌、これらの歌に耳を
傾け、口ずさみ、学ぶ、そこから私たちの生活を考えなおす。

第1期テーマ

- 5月12・13日—①序論「アジアのいなかの音楽」高橋悠治
- 19・20日—②タイ「生きるための歌」福山敦夫
- 26・27日—③プレヒトと3人の作曲家たち 高橋悠治
- 6月2・3日—④チリ「新しい歌」運動 福山敦夫
- 9・10日—⑤ ノルウェー (2)
- 16・17日—⑥楽器(1) 水牛楽団
- 23・24日—⑦ポーランド「禁じられた歌」福山敦夫
- 30日・7月1日—⑧韓国の抵抗歌 福山敦夫
- 7・8日—⑨楽器(2) 水牛楽団
- 14・15日—⑩音楽と民衆運動 高橋悠治

ところ イメージ・フォーラム 四谷3丁目駅前・不動産会館ビル6F ☎357-8023
とき 5月12日—7月15日 水6:30—8:30 / 木10:30—12:30
授講料17,000円 資料代を含む
問い合わせ 水牛楽団 ☎425-9658, 398-1572

カセット ポーランド 禁じられた歌	A面 ポーランド国歌（ピアノ演奏） しだれ桜 今日は会えない 秋の雨 モンテカシノの赤い茶子 埋められた武器の子守歌 明日はワルシャワ B面 祖国との別れ（オギンスキ） ポーランド式料理のつくりかた 娘にあたえる歌 ヤネク・ヴィシニエフスキは死んだ 百年
------------------------------	--

水牛楽団 水木陽子 林光
高橋アキ 津野海太郎
定価二千円 送料二百四十円
申込みは編集委員会まで

な社会主義の姿からは、ひどくかけ離れたものだったということである。それは逆に生々しくにがい現実だった。この国の現実的な状況の内部で真の革命がなされないならば、そこにみちている緊張は、遅かれ早かれ爆発する、もしさうでないなら時間をかけて修正していく他ない、というふうに私は思われた。

コロンビアに戻つて少したつた時、私は全くのところ現在のポーランドの状況にぴつたりのタイトルで、ひとつの中文章を書いた。すなわち「わきあがるポーランドを見て」。この文章が発表されるや、私は当時の教条主義者たち——彼らのうちの何人かは今日、コロンビアにおいて富と権力の中枢にいる人々である——からさんざん非難される羽目におちいった。そしてさらに独創的な人々は、私が米国国务院からカネをもらつていてるのだと非難したのである。そしていまや二十四年の歳月が流れた。私は深い痛みをもつて、当時の私がそのような文章を書いた根拠（たとえそれが望ましからぬ根拠であつたとしても）をとらえていたのだということを思いかえざるを得ない。駆け出しのジャーナリストであった私の文章があばいものは、今日のポーランドが突きあたつてゐる「袋小路の壁」を

理解するための最初の芽であり、ただひとつ解釈だつたと思う。

出口なしの袋小路——まさしくそのとおりではないか。ポーランドの危機がはじまってからすでに十六カ月たつてゐる。大変ものミストをきめこんだのだけれど。殆ど伝説的な彼の地のインテリゲンチャと、歴史的な眼でみて信ずるに足るポーランド人のセンスとを私は常に信じてきた。窮地におちいつた彼らが、その祖国の運命だけではなく、すべての人間性を彼ら自身の手ですくいあげてくれるのはずだと——。しかし、本来的な主役である彼らの疑惑をこえるほどの何か重大な事件がひきおこされる危険は、常にあるものだ。そして、その事件がついに起つてしまつたよううに見える。まつたくこのように、オペティミズムというものは、無謀で愚かな精神様式なのである。

一方我々ラテンアメリカ人が、ポーランドの悲劇を、どれほど直接的な形でどれほど自分たちと関連づける自覚を持つてゐるのかと、いうことが、未だ私にはわからぬ。しかし、世間の風評や根拠のある憶測や内密のヒソヒ

ソ話などからもわかるように、ソ連がポーランドに對して行うあらゆる企みは、中米で暗躍する米国にさまざまに自己正当化の理由を与えるだろう。彼らはただちにソ連と同じような行動をとるだろう。中米において米国によつて「ポーランド」に擬せられる国とは、まず第一にキューバとニカラグアになるだろう。キューバとニカラグアは、困難にみちでいるが、互いに異つた模範的なふたつの実験である。自分の國から遠く離れた地域で起つた過失（すなわちポーランドの悲劇）の人質になるなどという運命ほど、この両国にとつてふさわしくないものはない。

これらは悲痛なる、しかしそれも明らかにされるべき眞実である。このことを明らかにせずに沈黙してしまうことは、いつわりにみちた人々の手に、その眞実をすべて引渡してしまうことになるだろう。そうした人々とは、相も変らぬ職業的な反ソ主義者や反共主義者であり、相も変らぬ反動どものことである。彼らは今や手を組んで、世界中の街頭でポーランドのためにワニの涙（つまりいつわの涙）を流してゐるのである。

Mexico, Proceso, 81年12月28日号より

パレスチナの風

高頭祥八

風 タル・アル＝ザーテルの壁に吹く風
風は聞く 子供たちのため息

瓦礫となつた家々の

石のひとつひとつに しみこんだ目

昼の白い太陽の下に

七つの石積み ハツジ なぞとき

子供たちのすきとおる 影と笑い

ビー玉の中に きらめく真紅

静寂の空間を駆けまわる 子供たちの心臓に

ふるさとの 岩肌の丘で摘んだ

ザーテル草の 香りがふるえる

風 オリーブの幹をうち鳴らす風
風は聞く 静寂を満たす声

影のない広場から

太陽が飲みこんだ 子供たちの歌

草むらにひかる水たまり

狙撃された母の ひとみの水

深い水 ふるさとの丘に湧く泉

壁土をえぐる 無数の弾痕

戦った大人たちが 同じ数だけ残した 静寂の声

パレスチナ

ふるさとへ 帰ることだけを夢みて刻んだ

戦いの言葉

「イスラエルはパレスチナにとどまるることはできない」

風 あらゆる道の上を吹く風

風は聞く 晩の空に鳥たちの羽ばたき

国境のない道を 飛びつづける鳥

新しい生命で 大地を満たすために

鉄床で打たれ はなたれた太陽

金色のオレンジ 道を行く母と子

美しい刺しゅうが彩る 娘たちの胸もと

大地のために銃をとる 若者たちの指さき

すべての息子たちと娘たちが歌う 自由の歌

パレスチナ

ふるさとの オリーブにざわめく風

もうもろの風が運ぶ 帰りゆく者たちの歌



タル・アル=ザータルの風 高頭祥八

タル・アル=ザータル ベイルート東部に
つたパレスチナ・キャンプ。一九七六年のレ
バノン戦争の際、右派軍の攻撃をうけ、五十
七日間の激戦のうち陥落した。このキャンプ
に対する右派軍の残虐さは伝説的になつてい
て、子供のために水をくむ母親や負傷者看護
の女性などをふくめ、何百人という人々が虐
殺されたといわれる。

七つの石積み、ハツジ、なぞとき、ビー玉
ともにパレスチナの子供たちの遊び。

ザータル草 パレスチナの野に咲く草。子供
たちはこの草を摘んでオリーブ油にひたしバ
ンにつけて食べる。この草はタル・アル=ザ
ータルと同名であるため、パレスチナのたた
かいのシンボルになつたという。
戦いの言葉 キャンプの破壊された家々の壁
にはたくさんたたかいの言葉が書かれていた。
この言葉もそのひとつ。

美しい刺しゅう パレスチナ女性の伝統的な
民族衣裳には、母から子へと伝わる非常に美
しい、絹糸によるパレスチナ独特の刺しゅう
がほどこされている。

「カラワン」回想録 最終回

—統一戦線拠点A三〇およびシップソーン・パンナー

ウイラサク・スントンシー
莊司和子訳

私たちの乗ったサンパンがメコン河を渡つて対岸に着くと、迎えにきていたラオス兵が乗りこんで船尾にモーターをとりつけると、月明りの中メコンの流れにそつて再び走り出した。夜明け近くなつて舟はメコンの支流のひとつに入つてさらに一時間ほど進んだところで、私たちはC.P.T（タイ共産党）の最初の中継拠点に到着した。空気が寒いほど冷たかつた。岸に上るところの拠点の責任者が私たちを出迎え、食事を用意してくれた。ここはほとんど老人ばかりで、一人だけいた青年は精神障害で治療に送られてきたところだった。この男は武器狂いとも呼ぶべきか、一人で三丁の銃を下げ腰まわりには手榴弾とマガジン〔弾入れ〕をぐるりと

まいているのだ。夜も白みかけるころようやく私たちは横になることができた。ここで私は前線の様子と後方の話とを交換しあつた。

ここに二、三日泊まつた後、私たちは二そこの舟に分乗して再びメコン河を下つた。行き先はヴィエンチャンだつた（ただしその時は行先きを知らされてはいなかつた）。全員赤い星の帽子を脱いでラオス軍の帽子をかぶつた（ラオス軍の帽子はつばが黒い）。途中私たちが一度酒を買いに来たことのある村を通過した。このあたりの住民の生活はどうみても豊かとはいえなかつた。飲み水もメコン河の水を飲んでいた。メコン河はところどころ岩がたくさんあり、岸には近くの住民が植えた野菜の緑が目に鮮やかだった。丸一日ほ

どかかって私たちは待ち合わせの場所に到着した。そこからは車のジープでヴィエンチャンまで行くのだった。その間話すこと、とりわけタイ語で話すことは禁じられた。ヴィエンチャンは首都と呼ぶにはふさわしからぬほど小さな街で、すいた道路を車は楽々と走りぬけ、間もなく私たちは宿泊施設に到着した。ここはもと西洋人の家で、高い塀でかこまれた広い芝生のある二階建ての立派な家だつた。ラオス政府はここをC.P.Tから来る人々の宿泊所に提供してくれていた。とくにタイの北部や東北部から来る者はここを通過することになつていた。したがつてC.P.Tは秘密を守ることにとくに敏感で、どこから来てどこに行くか決して話し合わせなかつた。私たちが

ここで会つたのはウェーン・トージラカーン（注1）で、私たちとひとつ屋根の下に泊つて

いた。私たちの部屋は大きな部屋で、病院の大部屋のようにベットがずらつと並んでいた。

ここでの食事は一日二食で、朝食が午前十一時、夕食が午後五時、朝食は水牛の肉入りス

ープ、珍しい味だった。ここにいる間私たちは何もすることがなく食べて寝ているだけだつたが、ウエーン先生「医者」が北部の根拠地の様子を聞かせてくれた。その少し前に「タイ人民の声」で放送されたチヨンティラーランド（注3）と、そのすばらしさはほとんど変わらない。CPTの創立記念日十二月一日が近づくと新曲の放送が多くなり、私はこの曲は誰がうたっているかをあて合つたりしていた。ここに泊まっているのもあきつたところ、ラオス兵が二、三本の映画を持ってきて見せてくれた。ソ連、ベトナム、ラオスの映画で、この家の中で映写するのだった。

定期便が迎えにくるまで、私たちがラオス兵に頼んで買ってもらつた酒は、一ヶース全部飲み尽してしまつた。（カラワンだ

めの歌」の楽団の者たち何人かと出会つた。

私たちを出迎えたCPTの代表者は年輩の背の高い大がらの男で、昔の哲学者のような長いあごひげをはやしていた。彼はニン同志といつたが、聞くところではチャーン・グラットナイブラーといつて、CPTの理論家だということである。いつもパイプを持ち歩いていた。

私たちは下部組織すなわち芸術隊と起居をともにすることになった。場所は基地建物の後の方にあつた。ここで私たちは、戦闘態勢の生活から平時の生活に移りひとつの小屋の中でいっしょに寝起きするようになる。ベットは竹製の長いベンチのようなもので、一人が起きると全員が揺れることになるのだった。スマチャイとポンテープは家族持ちだったのでそれぞの小屋を持つことになり、私、モンコン、トングラーンは、間もなく再び木の下にハンモックをつけて寝ることになる。ここでは毎日、交替で夜警をするので、スラムのない私たちは借りて持たねばならなかつた。

ここでは党が私たちに一〇キロの刻みタバコを買ないととのえてくれた。イサーンにいた時も、調達局は、私たちがタバコをきらさなかつた。

けで飲んだのだが）それまでに私はかくれて街に二回出かけていた。一回目はポンテープと、二回目はトングラーンといつしよで、ラオス兵の制服を着て行つた。一年以上も山歩きに慣れた足で平地を歩いたので、足が痛んだ。

市場に出回つてゐる商品のほとんどはタイ製品で、中国製のものは少なかつた。私たちにはイサーン語で話したので、店のおばさん連はいつも怪訝な顔をされた。市場を歩いていたラオス兵にはほとんど氣づかれなかつたが、一度ポンテープといつしょに馬鹿な真似をしてしまつた。サムローに乗つたのだ。ここで兵士はサムローに乗ることが禁じられていたのだった。捕まつていたら困つたことにならどころだつた。

私はCPTの調達局を通じて、一〇〇ギップ一バーツのレートでギップを手にしていた。公式なレートは三バーツだつたが、安かつたのは酒で、一びん四、五バーツだつた。CPTはラオス兵と政治問題で意見を交換することをかたく禁じていた。とくにソ連に関することはそつだつた。ラオスの外交担当者は私たちの着てゐる物がぼろぼろになつてゐるのを見て、一人二着ずつ支給してくれた。

タウカムバーンというその人は、私たちが出発する前には食事を用意してもなしてくれたこともある。私たちもそれに応えて私たちの演奏を聴いてもらつたのだった。

今度は特別機（極秘の）で出発した。目的

地はチャイヤブリー（ヴィエンチャンの西北の地区）。非常に古い飛行機だつた。人の話では時には水牛や豚や鶏も乗せて運ぶことがあつた。私はトングラーンと前の方の座席に坐つていたのだが、彼はテクノロジー・ア

レルギーで、私が翼の部分に穴があつて油がよかつた。私はトングラーンと前の方の座席に坐つていたのだが、彼はテクノロジー・ア

ヤチャワン・プラトウムウイットが掲示板に、片方の手で肥桶を乗せた手押し車を押し、もう片方の手で鼻をつまんでいる子どもの漫画を描いたところ、これは勤労する者のとるべき見方ではないと子どもたちから批判をあびた。一方スラチャイは掲示板に、メコン下りをうたった詩を発表した。約一週間、私たちはここで働きたり休養をとつたりしたところで、三県の解放区(注5)から活動家がやって来て、私たちに歌の吹きこみを依頼した。前によつた歌がまだ完成の域に達していなかつたので、放送はしないという条件つきで、吹きこみに応じた。この時吹きこんだ歌のひとつに「スタムと仲間たち」(注6)がある。これもスラチャイの歌だ。彼はスタムをよく知つていて、イサーンに旅立つ時(注7)、起りうる事態を予期して一人は別れたのだろう。親しかった友のあと一人は、オリサ・アイラ・ワンワット(注8)だった。この歌の時スラチャイは、「芸術隊」のリーダーのバイオリン弾きをさそつたが、彼は楽譜でしか演奏したことがないので、私たちのようなやり方でできるかきいたうえのことだ。実際に演奏してみると彼もうまくやることができた。とはいへ後で採譜することはおこたらないのだった。

られて、メコン河を二、三日かかるさかのぼり、パクベンというCPTのもうひとつの中継拠点に到着する。ラオス国内での輸送は、

タイ国内と比べて、少なくとも五、六倍の時間がかかる。ほとんどが森林と山岳地帯なので、水上輸送が主な交通手段だからである。

最後に到着したところは、統一戦線拠点A三〇へと通じる道と本道との分岐点で、そこで私たちは森を伐り拓くことになった。はじめ私たちがここに着いたことは極秘で、拠点の人々とは没交渉だった。ようやく森を平にしていざ住もうという段になると、とても住めないことが判明した。雨期になると水に囲まれてしまふことが分つたからだ。それでもた道路ぞいの土地に引越しをする。はじめのうちは土の上に寝た。冬期だったのでまだしだつた。このあたりには医療隊、少年学校、教宣隊、統一戦線などいろいろな党の活動組織の拠点があつた。なかでも「統一戦線」はもっとも極秘にされていた組織だ。森を伐り拓いて拠点作りをしている間、私たちは少年学校の野菜を分けてもらっていた。女たちは畑作り、男たちは木の伐採をする。樂器はとりあえず他の拠点に預け、物置小屋ができるからまたとりに行つた。CPTの指導者のひ

とり、ソムおじさんことウドム・シースワンがここを訪ねたのは、ちょうどどこんなころのことである。ベトナム・カンボジア問題とそれについての党の対応について彼にたずねる者が多かつた。

ここでの拠点作りは、大変きつい作業だつた。山へ登つて、斧やのこぎりで樹をたくさんの伐り倒してかついでくるのだ。樹が倒れても蔓がからまつて倒れないことがあって、芸術隊の新しいメンバー、ピンバーが小銃でその蔓を撃つのが一向に当らないのだった。女性用宿舎、厨房棟、食堂ができあがつたところで樹を使い果してしまつたので、それから後は軍用トラックで遠くまで行つて伐つてくるようになつた。建築作業が一段落するまでに二ヶ月を要した。

医療棟前の空地で時々映画を見せた。ほとんど中国の映画だ。この拠点は後方に残つているインテリたちのたまり場の感を呈している。ジラン・ピットブリチャイ(注10)と出会つたのもここへ来てからだ。私は、後からやつてくる子連れの婦人隊を迎えて行った。パクベンでナーライビー(注11)と出会つた。はじめて話をした時に、この人がアッサニー・ポンラジヤンであることをほぼ確信した。私

この拠点には学生、知識人たちの他にも、中國で生まれ育つた党活動家の子どもたちの一団がいた。

一〇日ほどたつたころか、私たち(注9)は再び電光石火式の移動の指令を受けた。朝五時に出發せよというのだ。それでもなお周囲に知られてしまつた。彼らはいつも何事も極秘裡にしたがる。それで今回も行先がどこか



がいまだかつて会つたことのある誰よりも、ひとときわ芸術や文学に強い関心をいだいている人と見受けられた。拠点に帰りつくや、私以外の連中はウイサー・カンタップ(注12)に会つたということを知らされた。ひそかに訪ねてきらしかつた。というのは、党の態度は私たちがお互いに往き来したり、会つたりするのを好んでいなかつたからである。私は残念ながら会えなかつたかわりに、ウドン・トンノイ(注13)から英訳の毛沢東詩選が託されて来ていた。

「国際婦人デー」の催しがあつたのもこのことだ。スラチャイは「母の憤り(クワームケン・コン・メー)」という歌を作り、同じ時期、トングラーンは「前線から(ジャーカ・ネウナー)」を作つてテープに吹きこみ、「人民の声」(V.P.T.)に送つた。スラチャイは自分の書いたシナリオの演出もやつた。各班や隊から登場人物を出させるものだつた。この時期はいっしょに演奏をするような機会はなかつた。この劇では私の役割は、マイクを竹竿の端にゆわえつけて舞台の前でそれを持つて立つてゐるのだ。スラチャイは都市での新しい手法を試みたのだが、見てゐる人たちには分つてもらえなかつた。彼らは照明を

分らなかつた。それぞれにあれこれ憶測をめぐらしていただけだ。通つたところは高い山ばかりだつたが、幸い自動車だつた。街に近づいてはじめて、そこがルアンプラバーンであることを知つた。ちょうど新年で、私たちはホテルに宿泊した。外出が禁じられたので、トランプと読書でひまをつぶすことになつた。二日ほどでまた出發。比較的大きな舟に乗せ

つけたり消したりして効果を出すようなやり方には慣れていたわけではなく、ただのランプにすぎなかつたのだが。もうひとつ手法というのは、クライマックスの場面で演出家「スラチャイ」が、「ストップ、もう一回」と言うと、出演者がその場面をくりかえすのである。他にも売春宿の場や、殴り合いをするところがあり、子どもたちがすぐ真似をするということで、ひどく批判された。ここに来た初期のころはまだ各楽団が合同して演奏することはなかつた。歌によつてはメンバーを貸し合つた。ラム・ウォン「民謡のひとつ」の時はとくにそれが必要で、私、トングラーンそれに「ガンマチヨン」のジンとティーが、いくつもの樂団をかけもち演奏したりした。

この拠点の主要な食糧は、豚肉のかんづめで、それを野菜といためたりスープに入れたがりする。もつともひんぱんに採つて食べた山菜はパク・グートだつたが、イサーンから来た連中はこれが嫌いで、こつそり魚をとつて来ては食べていたのだ。ある時トングラーンが食堂で、「豚肉のかんづめはうまい」と声高に言つたのだ。これは誰かに言わされてい

のではないかと、不審に思ったので、いろいろ詮索してみるとやはり、このころ党の上部組織がこのような動きをしていたことが分つたのである。

新しい班が決まつた。私とスラチャイがまつた。いつしょになつた。ただし日々の生活ではほとんどいっしょにはならなかつた。彼はボンテープと同様家族持ちなので、一戸建ての棟に入り、私は少年兵たちと同じ棟で寝ていた。スラチャイはほとんど一人でもの思いに耽つていて、誰も近づき難い雰囲気だつた。時には歌を作つたり、なにか書きものをしていた。私は前線へ行きたいと、よくもらしてゐた。私自身は本を読んだり、若い人たちと夜遅くまでしゃべつて時間を費すことが多かつた。それで朝ははいてい寝坊だ。私の班では少なくとも四、五人が朝の体操に出なかつた。私たち五人の生き方も次第にばらばらになつていく。練習の時もスラチャイはめったに顔を出さなかつた。このころになるとどうの楽団も、楽団の体をなぎくなり、誰かが歌を作ると彼が気に入った人にうわせたり彈かせたりしていた。スラチャイは歌ができると私たちに演奏してくれと頼んできたが、誰も行かなかつた。「芸術隊」の中にはイサ

ーンから来たモン族の同志もいた。農民出身者は非常に少なく、九〇パーセントは知識人と呼ばれるような人びとばかりだ。したがつてグルーピングができるちだつた。モンコンはいっしょに畑作りをしていた女性の同志と親しくしていた。それだけではなく、彼は誰とでもうまくやつていけるのだ。トングラーンとポンテープは、ほとんど彼らの班や隊のことにも没頭していた。公式の表現でいわゆる「政治的生活」というやつだ。彼らはイサーンから来た同志たちとも親しかつた。

こここの規律では、拠点間の人の往来に厳しい制限が加えられていた。インテリたちにとつては自然に逆うおきてである。なぜなら自由な魂はお互いに惹きつけあい、羽をつけて飛んで行くからである。したがつて精神的な交流は隨時あつた。それと私たちのいた拠点が、渓流のそばの別の拠点への通り道にあつていたため、毎日夕方には誰かしらがここに立ち寄つていった。セクサーン・プラスー・トゲンとジラナン・ピットプリチャードも何度か私たちと話していくつたものだ。彼らは、ここにいるとまるで大学にいるようだ、と語っていた。

と叫び、中央政府支酉丁の社会を「旧社会」とか資本主義社会と呼び慣わしていたが、たゞえば私たちの歌は、中国で教育を受けてきた同志たちによれば、「西洋の歌」だとか旧社会のスタイルだ、と批判される。一方彼らがV.P.T（人民の声）のマーチをかけると、今度はわれわれが「グエー……まるで中国の歌じゃない！」とケチをつける番である。とくに年輩の女性の同志たちは中国語で会話をしていた（居住棟で）。中国語を解さない側には、自分たちの悪口でも言われているような気分にもなる。そこでフランス語を使つてやりかえす。今度は相手方が「何て言つたの？」ときかえす。というようなことも起つたが、特にいさかいになつたわけではない。それ以降皆、言動を慎むことにしたが。

つけたり消したりして効果を出すようなやり方には慣れていたわけではなく、ただのランプにすぎなかつたのだが。もうひとつ手法というのは、クライマックスの場面で演出家「スラチャイ」が、「ストップ、もう一回」と言うと、出演者がその場面をくりかえすのである。他にも売春宿の場や、殴り合いをするところがあり、子どもたちがすぐ真似をするということで、ひどく批判された。ここに来た初期のころはまだ各楽団が合同して演奏することはなかつた。歌によつてはメンバーを貸し合つた。ラム・ウォン「民謡のひとつ」の時はとくにそれが必要で、私、トングラーンそれに「ガンマチヨン」のジンとティーが、いくつもの樂団をかけもち演奏したりした。

この拠点の主要な食糧は、豚肉のかんづめで、それを野菜といためたりスープに入れたがりする。もつともひんぱんに採つて食べた山菜はパク・グートだつたが、イサーンから来た連中はこれが嫌いで、こつそり魚をとつて来ては食べていたのだ。ある時トングラーンが食堂で、「豚肉のかんづめはうまい」と声高に言つたのだ。これは誰かに言わされてい

のではないかと、不審に思ったので、いろいろ詮索してみるとやはり、このころ党の上部組織がこのような動きをしていたことが分つたのである。

新しい班が決まつた。私とスラチャイがまつた。いつしょになつた。ただし日々の生活ではほとんどいっしょにはならなかつた。彼はボンテープと同様家族持ちなので、一戸建ての棟に入り、私は少年兵たちと同じ棟で寝ていた。スラチャイはほとんど一人でもの思いに耽つていて、誰も近づき難い雰囲気だつた。時には歌を作つたり、なにか書きものをしていた。私は前線へ行きたいと、よくもらしてゐた。私自身は本を読んだり、若い人たちと夜遅くまでしゃべつて時間を費すことが多かつた。それで朝ははいてい寝坊だ。私の班では少なくとも四、五人が朝の体操に出なかつた。私たち五人の生き方も次第にばらばらになつていく。練習の時もスラチャイはめったに顔を出さなかつた。このころになるとどうの楽団も、楽団の体をなきくなり、誰かが歌を作ると彼が気に入った人にうわせたり彈かせたりしていた。スラチャイは歌ができると私たちに演奏してくれと頼んできたが、誰も行かなかつた。「芸術隊」の中にはイサ

ーンから来たモン族の同志もいた。農民出身者は非常に少なく、九〇パーセントは知識人と呼ばれるような人びとばかりだ。したがつてグルーピングができるちだつた。モンコンはいっしょに畑作りをしていた女性の同志と親しくしていた。それだけではなく、彼は誰とでもうまくやつていけるのだ。トングラーンとポンテープは、ほとんど彼らの班や隊のことにも没頭していた。公式の表現でいわゆる「政治的生活」というやつだ。彼らはイサーンから来た同志たちとも親しかつた。

こここの規律では、拠点間の人の往来に厳しい制限が加えられていた。インテリたちにとつては自然に逆うおきてである。なぜなら自由な魂はお互いに惹きつけあい、羽をつけて飛んで行くからである。したがつて精神的な交流は隨時あつた。それと私たちのいた拠点が、渓流のそばの別の拠点への通り道にあつていたため、毎日夕方には誰かしらがここに立ち寄つていった。セクサーン・プラスー・トゲンとジラナン・ピットプリチャードも何度か私たちと話していくつたものだ。彼らは、ここにいるとまるで大学にいるようだ、と語っていた。

宮前広場からタマサート大学講堂に見たて、當時の雰囲気を思い出しながら、各楽団がそれぞれの以前のオリジナル・ソングをうたつたのだ。C.P.Tの「旧芸術隊」も参加した。かつてのメンバー五人が全員そろっていたのは「カラーワン」くらいなもので、他の楽団は

「ト」などをうたい、元演劇部「大学の」は、「ガラケー卜」「人の名」、「おうむ」(注14)などの舞踊を見せた。旧芸術隊のだしものはほどんどが「ナン河」のような中国式の舞踊である。他にモン族、ラワ族のような少数民族も出演した。彼らはタイ語がうまく話せないばかりか、聞く方もおぼつかない人たちである。民族的偏見を持たない観客にとっては、彼らの民族舞踊は大変興味深いものだった。ここに来た当初は、まだ公式にひとつの楽団としてまとまっていたわけではなかった。記憶が正しければ、一九七八年のソンクラーン祭(注15)の時だった。その日は慣習に従つて水かけや行列があった。頭から水をかけもした。夕方ルアンナムター管区のラオス兵が彼らの芸術隊を伴つて祭に加わったのだが、この日はじめて私たちは合同で演奏した。まだ小さな樂団としてだった。新しく加わった樂器は、チエロとヴィオラで、トングランがチエロを弾いた。メンバーはしばらく入れ替わり、まだ小樂団の域を出なかつた。五月一日にはメーデーの催しがあつた。セサン・プラスーストゲンがシナリオを書いた

のなかで題名に重ねてない。この芝居のうまいところは、『太陽はいずこに』(ドアンターワン・ユー・ホンナイ)だったことだけ記憶している。スラチャイが「第二〇隊拠点」に行つてこれを演出し、私と他の芸術隊員何人かが出演した。この芝居も今までの例にたがわず、批判の対象となつた。プロレタリア階級のふれではならない面にふれているということなのである。(毛沢東および党の見方によれば)スラチャイが主役を演じ、私は性急で礼儀をわきまえず、言葉使いも粗野な労働者の役だった。この芝居で著者は、現実に社会で起つてゐる問題をとりあげ、観客に一考を促したわけだが、解放区で広く上演されている演劇、すなわちヒーローが苛酷な搾取と弾圧を受けて、ついに銃をとつて森に入り共産党に合流する、という内容とは違つていたわけである。

休日はめいめい好きなように過ごした。トンゲラーン、モンコンそれに私は渓流での魚獲りに興じていた。ゴム地の布で水をせききめるのである。流れが二股になつたところで一方をせきとめ、水がもう一方へのみ流れれるようにしておき、水がなくなつてきたところを手でつかまえるのだが、実際に楽しい。スラ

チヤイは鳥を撃つ方が好きだったが、時に魚も撃つた。人生哲学というのは人さまざまだが、スラチャイはよくこう言っていた。自分

の人生は自分のものだ、自分はそれに価する生き方をするのだ、と。けれどもまたある者は、自分の人生は党のもので、党がやらせることはどんなことでもするのだ、と言う。

私たちの周囲の拠点には、年輩の古くから活動家が何人もいた。私たちが知り合ったのはナーライピーとかつての政治家パン・ゲウマート(注16)だった。タイの舞踊や歌を見たり聴いたりすることを、ことのほか喜んでいた。ナーライピーの妻、ロムおばさんは言つたものだ、「ずい分長いこと森にいて、こんなにタイらしいものを見たのは今度がはじめてだよ」。ナーライピーとパンおじは地方の民謡と、即興詩を吟じるのが好きで、芸術隊の拠点を開鎖する際の宴会で皆が酔つた時は、若い者と年寄り連との間で即興詩のやりとりをして見事だった。その夜は弾き手のほとんどが酔いつぶれて舞台に立てず、立つていらしたのは酒豪か飲まなかつた者だけだったはずである。

学校が開校する前のことだつたと思う、二
ン同志別名プラチャヤーサティまたはチャーン。

ヨンティラ・サタヤワタナ、チャチャワン、プラトゥムウイットなどもまじつていた。チャーン・グラントナイプラすなわちニン同志は、抽象絵画、ロック音楽、ジャズなどは、腐敗した資本主義の産物で、その頽廃を反映したものであると定義づけた。たとえばロックは肉体をあらわに見せるショーパン、性欲をさそい出すものである。それから彼は、その昔、「ピットブルーム」紙にヌード写真を載せたのは自分であり、社会主義の作品だからと思つてしたことだつたと、自らを批判してみせた。いずれにせよここで言われたような考え方とは、党的地下出版物であろうと、他の印刷物であろうと、公式に活字化されたことはない。もしかするともう「政府軍支配地区では」出版されているのかもしれない。なしろ私はもう何年もそういうものに目をふれていないのである。もし出版されているとしたら、このような「美学」論争について、現代タイの文芸批評家、とくに「誌書世界」(注19)にどつても少なからぬ挑戦となるはずだ。

この当時私たちは、歌を吹きこんで、「タイ人の声」放送に送るという仕事を続けていた。「カラワン」とか「ガンマチヨン」とい

グラントナイプラの書いた「プロレタリアート階級の芸術家」という一文が告示板に掲示されたことがあった。内容というのは、芸術家や知識人に、プロレタリアート階級の芸術家となるべく自己変革を促すものである。これは党がわれわれの進むべき道を規定してきただろう。ナーライピーも同じような一文を発表したが、毛沢東思想から一步も出るものではない。

学校が始まるとき私たちは楽譜と新しい楽器を習いはじめた。トングラーンはチエロ、私とモンコンはソー「中国のソー」、ポンテーは今まで通りクレイ、スラチャイもギターだつた。私たちはほとんど新しい歌を作れずにいたが、スラチャイは相変わらず常に歌を生み出していた。音楽理論は皆で学び合い、教え合うという風だつた。けれども私、スラチャイ、モンコンそれにポンテーは、楽譜にははじめなかつた。半日は音楽を習い、あと半日は政治学習だ。教材はまた延安の話で、附録にミット・サマーナン(注17)の声明がついている。このころもつとも議論が沸騰した問題が「美学」論争だ。ある者が、裸体画は芸術でありうるか、という問題提起をしたのだ。喧々諤々の議論になつたが、結論は出な

かつた。カムペット同志によれば、一〇・一四以降生まれた「生きるための歌」などの芸術は、プチブル階級の運動であつて、「革命の主体にとつては」統一戦線の一翼にすぎない、という。この問題でも議論が白熱化した。美学論争もまだ続いていた折から、私たちは空地に集まつて膝をつき合わせて語り合つた。私はナーライピーをさそつた。けれどもついに誰も結論を導き出すことはできなかつた。ある日私たちは空地に腰をおろしてロツクを聴きながら、曲につれて身体を揺すつていった。そこへニン同志が通りがかり、私たちの輪に入るところをきくのだ。なぜこのての音楽が好きなのか。私たちが、現代音楽を勉強しているのだと答えたところ、彼は、こんなものが芸術なのかとまたきく。彼によれば、一九五七年ころある進歩派の新聞が、社会主義国といわれているソ連の写真だからという理由で、ヌード写真を載せたのだそうだ。これで、ヌード写真を載せたのだと。これが載せた人は徹底的に粉碎されたのだという。翌日ニン同志がまた現われて「美女考」問題について講演した。彼の話では、モダン・アートは才能を堕落させるものなのだ。この日聴きに集まつたなかには、セクサン・プラストゲン、ジラナン・ピットプリチャー、チー

うような楽団は、すでに存在していないも同然だつた。あるのはただタイ人民解放軍芸術隊だけだったのである。各人の演奏技能はまだ不揃いで、どの歌も演奏者が次々替わるという風ではあつたが、作詞者や作曲者は比較的達者な演奏者と組んで仕事をする傾向につた。ハーモニカはこのころからほとんど使われなくなつてしまつた。モン族もあり参加できなかつた。テンポが合わないのだ。モン族の歌にはリズムがない。たとえばクーチア・ルータウ・ルーセンという歌などは、長長いライ「詠誦式の詩」で、内容は孤児の話か、解放軍入隊の話である。これも「ひとつ」の節に「〇〇〇の歌詞」式の歌だ。この当時私たちが吹きこんだ歌は、新曲ではなくて以前作つてあつたもので、新しく作つた歌は何曲もなかつた。あまり新しい歌が生まれなかつたのだ。前線にいた時と大部違つ。けれども音楽活動はさかんだった。合奏曲ができ、各パートの楽譜が渡され、指揮者が誕生した。

曲ごとの楽器もふえた。ただし作曲者が二人しかいなかつたので、曲想には変化が乏しかつたが、吹きこみ用のテープレコーダーは小さいもので二〇〇〇バーツ足らずだつたが、CPTの幹部からは高価だと言われた。吹き

こみにあたつて、歌詞が適当であるか否か審査があつた。たとえば、「八月七日に栄光あれ」の場合は、「反動の嵐に抗して」が、「反動の炎に抗して」に変わり、「愛國者よ続け」は、「民主愛國者」になおされた。審査にあつたのは芸術隊から三人ほどと党の幹部から二人だつたが、炎は嵐にうち克てないという論争で、結局合意に到らなかつた(抽象論議だ)。

休日には時々映画が見られた。ほとんどが中国映画で、なかには見られるものもあつた。けれどもなかにはあまりできすぎでいて非現実的なものもある。たとえば「英雄の子」である。見終つてから頭をかかえてしまつた。登場する英雄というのが、スーパーマン以上にすごいのだ。たつた一人で、韓国軍とアメリカ軍の連隊をやつつけてしまう。さらに呆氣にとられたのは、銃撃戦の際稻光が走り稻妻が鳴るという、まるでタイで一冊一バーツで売つているマンガ本の類の演出だ。英雄たるものだということと、一般人にはチャンスはなさそうである。私と「ガンマチヨン」のドラマーとは途中で出てきて、食堂でこの映画の批判を始めた。映画が終りかけるころに

は、中国で教育を受けてきたビンノイ同志も

加わったが、私たちとはまったく意見が一致しなかつた。話はさらに、中国革命のもう一

人の英雄、ジャーン・スー・トゥー同志のこ

とに発展した。人一倍少ししか食べずに、人

一倍たくさん働くことが可能か、というもの

である。「ガンマチヨン」の友人は、栄養学

的アプローチで、一日に人間が必要とする食

物の量について述べたうえ、解放軍兵士の場

合の例で、労働量の多い者ほど大食漢である

ことを示そうとした。その夜私たちと彼女(ビンノイ同志)は、まるで子どもの口論みたい

に、お互いに相手を指しながら激しい応酬

をくり返したのだった。

その後、ルアム・ウォンパン追悼記念日というのを迎えた。サリット・タナラット元帥に処刑された昔の党幹部である。拠点でのすべての活動は一時停止され、この人物の追悼とその人柄、業績について学習する。党はこの人物を他の誰と比較しても、ひときわ重要な扱いをしていた。たとえばジット・プミサクと比べても、である。追悼式典では、チャーン・グラットナップラガ「革命家の栄誉」という演題で講演したが、内容はルアム・ウォンパンの闘争の生涯について述べ、党の周

団に集まっている大衆にその任務を拡大し、

党組織に加わるようアソートしたものだ。この

ころ党内には、雨期入りの雨のような勢いで矛盾と対立がもち上っていた。まずそれは統一戦線組織、民主愛国勢力調整委員会の中から始まつた。タイ社会党の顧問をつとめていたカムシン・シーノークが組織を離れた。そして次第にCPTへの批判が高まつていく。

たとえば、独自性のなさ、自律していない体質、中国追従の政策などについてである。それはともかくとして、スラチャイはこのあと、ルアム・ウォンパンというタイトルの歌を作つた。

統一戦線拠点A三〇からはじめて公演の招集がかかつた。ちょうどタイ社会党設立の日にあつて、彼らはそのころこの拠点からの移動を開始していたところだつた。何人かの政治家と出会つた。CPTは私たちが彼らと交流することを阻止したがつていたが、かくれて会うことはできたのだ。この時の公演でスラチャイが公表した歌は、彼と息子と別れをうたつたものである。汽車の線路ついでに彼が家族を送つていった情景を描いており、別離の感傷が非常によくでていた歌だつたが、その時録音しておかなかつたため

タイトルは覚えていない。

七月二〇日になると、一九七六年の七・二〇の事件を記念した行事が催された。アメリカ帝国主義に抗議するデモ行進と、ハイドパーク集会(注19)がバスケットボール用の運動場で行われたが、本物とは大部かけはなれなものだつた。芝居にしてもそれらしくなかつた。夕方には、第二〇隊拠点で催しが開かれたが、スラチャイはまた新しい歌を発表した。「森の歌声」というタイトルだつた。彼は芝居も演出した。今度も挑発的なもので、ストーリーは、魯迅の「復讐」に近い。私はこれのタイ語訳をまだ読んでいたが、「Revenge」という題の英語版は見たことがある。この劇でスラチャイは、私に音楽を受け持つようにすすめたのだが、練習したこともなく、芝居も見ていなかつたし、弾く樂器がソーアでまだ弾けるような段階ではなかつたため、ピエロはやりたくない、断わつた。それでモンコンが代つて引き受けたのだった。そのかわり樂器はチョロになつた。この芝居の筋を知りたい方は魯迅の「復讐」を読まれるといい。例によつてこの芝居も手ひどく批判された。この劇を書く前に、スラチャイは何か心に決するところがあつたのだろうと思

書記として侍医を從えて私たちの拠点に到着した。白髪の人だつた。皆坐つて彼のスピーチを聴いた。そのうち彼の方がほとんど質問に答えているような具合になつてしまつた。タイの革命が成功して解放を克ちとるまでとどのくらいを要すると思うか、との質問にはこう答えた、「あとどのくらいということは不可能ですね。少なくとも、武装闘争を行なつてきたこの年月に、その年月をたしたものがこう答えた、「あとどのくらい」ということはたとこで、口の悪いある女性の同志が半ば聞こえるような声で「中国の同志!」(注20)とつぶやいた。式の終了後宴会があり(幹部だけの)、その後ターン同志が私たちカラワーンのそばを通りがかつたので、拠点の幹部が個人的な紹介をしてくれた。見受けたところ大変生真面目そうな人だつた。夕方からは演芸会が始まる。まず開幕の舞がある。これは教員養成大学あたりが総理大臣来訪に際して踊る舞と変わることなかつた。この行事には周囲の拠点からも参加が許され、その輪の中心にウイラット・アンカターウォンが座を占めている。CPTの活動家たちは誰も、ひとりが恭々しい態度で彼に接していた。

それからしばらくして、CPTの指導部の一人の訪問を受けた。彼の名はターン同志、

もしくはウイラット・アンカターウォン、またの名を「ジャーンユアン」という。その日

に先づて拠点の幹部は一大歓迎行事の準備を進めており、私たちにもプログラムの用意を指示した。たつた一人の人間のために私たち

は昼夜をわかつらず猛烈な稽古をさせられるのだ。その人は分隊規模の護衛兵、顧問団、

う。「僕は牛、水牛のようには党に従わないぞ」と、よく言つていた。その後間もなく彼は、「前線に行かせてほしい」と、党に申し入れた。ナーアイピーはよく「スラチャイはむずかしいやつだ。その上、人に理解されるのを拒むようなところがある」と、親しい者たちにこぼしたものだ。けれどもナーアイピーも口もおばさんもスラチャイを、自分の子どものようにいとおしみ、心配しているのだった。スラチャイは結局出發することになつた。私はこのことを喜んだ。なぜなら彼にとつて、うつ積していった何かから解放されることになるだろうと、思ったからだ。スラチャイは特定の人間と長いこといっしょにいるということがなかつた。時折社交的に見えることがあるが、またある時は人と顔を合わせたがらないのだった。彼と私はお互いによく分り合つていたのだが、このころ私は彼にあまり干渉しないことにしていた。彼が考えたいことを考へ、やりたいことがやれるように、そつとしておきたかった。とはいゝ社会の中にありながら、まったくその社会から自由でいるだろうか。彼がこの点についてどう考えていたかはさておき、彼のようないい人間は、「閉鎖社会」に住めないことだけは確かである。

スラチャイが出發する日、党は彼のために送別の席を設けた。幹部党员たちと同じテーブルに着席しての正式の夕食会である。けれども彼らがこの微笑の仮面の下で何を考えているのか、知る人ぞ知る、である。ジープが出る前に彼は、広場に整列して見送る私たちのところへ歩いて来て握手で別れを告げた。私の前まで来ると彼は私を抱きしめた。その頬には涙が光ついていた。私は何もそれらしいことばが言えなかつた、ただ心の中で別れを告げていただけだったのである。そしてふと、彼が「ウアイ兄」とことチャート・サワッジーとともに、新聞記者をしていたところ持つていた彼の名刺を思い出したのである。それにはこう印刷してあつた——スラチャイ・ジャントマイタン 自由思想の草。

それからしばらくして、CPTの指導部の一人の訪問を受けた。彼の名はターン同志、もしくはウイラット・アンカターウォン、またの名を「ジャーンユアン」という。その日には周囲の拠点からも参加が許され、その輪の中心にウイラット・アンカターウォンが座を占めている。CPTの活動家たちは誰も、ひとりが恭々しい態度で彼に接していた。

樂理の初級と政治理論の学習が終了する、

党は私たちにさらに学習を続けることを指令した。しかしどこで、かは例によつて知らされず、誰と誰が行くことになつていてかだけが知らされた。一九七八年の雨期入り後間もなく、私たちは出發した。行先は中国である。ラオス国境を越えて夕方にはムアンラードといふ大変小さな町に着く。そこは党的子どもたちを育てている拠点で、中国へ向う党的人間は誰でも通うことになつてゐる通過地だつた。この拠点はかなり閉鎖的で、外の人は中に入れないし、党的活動家以外の中の人間も、ここから出ることはできない。夜には映画を見させてくれた。図書室で気暗に本を読んでいると、友人が薄い本を一冊とつて私の方にやつて來た。その本の中で、「毛沢東主席はマルクス主義をさらに發展させました。毛沢東思想はマルクス主義の最高峰といえます」という部分を指さして私に、「そんなことはありうるか」と言うのである。私は、「ありうるとしたらマルクス主義じやないだろ。毛沢東主義つてもだろ」と答えた。この本の表紙には「タイ共産党創立二十五周年記念声明」とあつた。

二日ほどここに泊まつてからまた出發した。今度は目的地、シップソンパンナー（注21）

シック曲のテープは、年輩の楽団員がコピーしていつたことがある。

ある時トランペットの練習をしていた者が体力的に吹き続けられなくなり、モンコンがその分もひき受けることになつた。後半に入ると授業のある日は外出禁止になる。さばつて遊びに出かける者がいたからだ。ただし休日はそれまでどおり外出が許された。

一九七八年も終りに近づき、私たちの学習も修了間近かというころ、ヴェトナムの指導者（注22）がタイを訪れ、「CPTへの支援停止」を正式に通告した。一方クリアンサク政府は「バンコク・一八」（注23）裁判の被告への恩赦を発表すると同時に、森へ入った学生、知識人に帰つてくるよう呼びかけていた。

「ヴェトナムの」カンボジア侵攻が開始された。党幹部がここを訪れ、修了を待たずにこれを引きあげねばならなくなるかもしれないと言つた。私たちは飛行機で省都〔昆明〕に飛び、一週間余りそこで過した後、急いで基地〔ラオス内の統一戦線拠点A三〇〕に帰つて來た。七八年暮のことだつた。

私たちは酒を何ケースも持ち帰つた。皆それぞれに子どもや友人に手土産を買つて来て來た。戻つて来てすぐ幹部に、学習の成果

に向う。私たちが到着すると党は、外務局の宿泊所を提供してくれて、ここでの芸術隊私たちの教師として派遣してきた。音楽部と舞踊部の両方だ。私たちは四人とも（スラチャイが去つた後の残り全員）樂器の練習をした。私は、モンコン、ポンテープの三人は民族樂器〔中国の〕トングラーンのみがビオラだつた。彼が一番苦労した。というのは左ききだったのが右手で弾く練習をしなければならないからだ。けれども彼の努力は報われたようだつたが。

このころの空気は、かなり緊張したものだつた。私たちの練習は日曜が休みになるだけで毎日一日中続けられた。ある日町の映画館に連れられて行つたが、この町は外人の觀光客がすい分来ているようだつた。ただし彼らにはわれわれとこの土地の人間との区別はつかないのである。この町は舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

ここに着いてからは、衣食住には大変恵ま

を演じて見せることになった。モンコンは歌を二曲作つた。「新年をことほぐ」と「新年のスン（注24）〔祝歌〕」である。後の曲ではスンの踊りも披露された。この発表会での私たちは演しものは、ここインテリ仲間たちは不評だつた。同じスタイルで、動きが不自然だし美しくない、ということだつた。残された時間に私たちは急いで、まだ吹きこんでいない歌の録音をすませた。タイへ帰ることが決まつたからだ。暇があればひどく酔うほど飲んだ。それで朝は司令部の呼子の音で目醒める者がほとんどのなかつた。朝はランニングがあるが、面白い奴がいて、空氣枕をふくらませてバーロー〔背のう〕につめ込んで行くのだ。ばれると皆で笑いころげる。昼間は手榴弾を投げる練習や銃戸の剣でつく稽古をする。とり急ぎ解放することになつたのだろうかと、疑問を感じる者も出てきた。

政府は「バンコク・一八」裁判の被告についている人たちが多かつた。当時内部で路線について烈しい対立が起きていたことを、私はまだ知らなかつた。

一九七九年二月の初め、トングラーン・タナ、ポンテープ・グラドンチャムナンそれに芸術隊の大半は、ナン県内の根拠地へ移動の指令を受けて、統一戦線拠点を出発して行った。ちょうどスラチャイが前線から送ってきた「吸える植物」（注25）が届いたところだつた。私とモンコンは寂しくなつた。彼はよりもつと孤独をかみしめていたろう。後発隊と、決まつていたから。私は一人、ギターで「With A Little Help From My Friend」を弾いていたものだ。周囲のどの拠点も、後発隊として残された老人ばかりになつてゐた。なかでもパン・ゲウマートとソンボン・ユーナロンは、私とモンコンは寂しくなつた。彼はソノさんは、私とモンコンに、タイに帰つて死にたいと言つていた。ソンボンおじさんは、ジット・ブミサクの旧友だつた人で、誇り高きタイ人の感があつた。彼は、CPTは独自の政策をもたず、中国が右を向けと言えば右を向くと批判的だつた。別れる前にソンボンおじさんは、パンを持つてきてくれて、皆さんおじさんは、パンおじさんは、半ガロンの酒を、ニン同志は虎の骨入りの強壮剤を二

れていたとはいゝ、自國にいるような心の安らぎがなかつた。私とつては森の中や山の中にいる方がよしまだつた。うつ積した気持を酒によつてはらすしかないのだつた。前いた拠点の友人たちに手紙を書いたりもした。チヨンティラー・サタヤワタナから受けとつた返事にはこう書かれていた、「今の貴方はもう自由人ではありません。プロレタリアートの階級の隊列の中にいるのです……」。このような考え方を私が理解する時はないのではないかと思う。

シップソンパンナーの人々は歌や踊りが好きで、この町の舞踊團の樂団は、国境のこんな小さな町の樂団とはいゝ、その演奏技術や曲の調べはわれわれの国ではなかなか聴けないほどのものである。ギターはここでは大変珍しい樂器で、町中をさがしてもまず一台もつかないのである。この町の舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

ここに着いてからは、衣食住には大変恵まきで、この町の舞踊團の樂団は、国境のこんな小さな町の樂団とはいゝ、その演奏技術や曲の調べはわれわれの国ではなかなか聴けないほどのものである。ギターはここでは大変珍しい樂器で、町中をさがしてもまず一台もつかないのである。この町の舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

シップソンパンナーの人々は歌や踊りが好きで、この町の舞踊團の樂団は、国境のこんな小さな町の樂団とはいゝ、その演奏技術や曲の調べはわれわれの国ではなかなか聴けないほどのものである。ギターはここでは大変珍しい樂器で、町中をさがしてもまず一台もつかないのである。この町の舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

シップソンパンナーの人々は歌や踊りが好きで、この町の舞踊團の樂団は、国境のこんな小さな町の樂団とはいゝ、その演奏技術や曲の調べはわれわれの国ではなかなか聴けないほどのものである。ギターはここでは大変珍しい樂器で、町中をさがしてもまず一台もつかないのである。この町の舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

シップソンパンナーの人々は歌や踊りが好きで、この町の舞踊團の樂団は、国境のこんな小さな町の樂団とはいゝ、その演奏技術や曲の調べはわれわれの国ではなかなか聴けないほどのものである。ギターはここでは大変珍しい樂器で、町中をさがしてもまず一台もつかないのである。この町の舞踊團の公演が、映画館でよく開かれていた。ここは「中国における」タイ族自治区である。彼らが話している言葉や、着ている物は、「タイ国内の」タイ人のそれと大変近い。私たちの話すタイ語が分り、なんとか話が通じるのは、だいたい年寄りだつた。

びんくれた。モンコンが作った最後の歌、「党的娘」の録音が、迎えの車のクラクションが鳴る瞬間までかかっていた。そして別れの時がやつてきた。必死で振つて手だけがいつまでも目に残った。

私は一度、芸術隊をやめたい旨申し出たが、認められなかつたし、スラチャイに会いに行きたいという要望もかなえられなかつた。最後の日、われわれのいた拠点に戻つてみたが、立木は枯れ、燃やされた本の燃えかすと壊れた米倉が折り重なつてゐのみだつた。私はレーニンの『On War And Peace』をかばんからとり出し、帰路読むことにした。友人たちはすでに去つていた。いつの日私たちはまたいまみえることになるのだろうか。いつの日この戦いに終止符が打たれるのだろうか。政府軍の勢力がどれほど大きくなろうとも、CPTの勢力をすみやかに平定することはできなし、一方CPTもまた、すみやかに政府を打倒することが可能なほど強力ではない。たたかいはこれからも長く続くことだろう。あとどれだけの人間が傷つき、生命を落せば、正しいのが誰で、間違っているのは誰か、愛國者が誰で、売国奴は誰か、それともそのどちらでもないのか、ということが証明される

だろうか。これ以上は私の胸の中にしまつておきたい。

私たちを乗せたジープは、はるか遠くへ来てしまつていた……。

あとがき

私はこの回想録を、一九八一年五月から八月にかけて書きあげた。私を励まして書かせたのは、かつての私たちのグループ「プラジヤン・シアウ（クオーター・ムーン）」（注26）のウアイ兄こと、現在の「読書世界」編集長、スチャート・サワッサーその人である。これより三年ほど前、CPTの人間から回想録を書くことを依頼されたことがあつた。

ここで書いたことは私の記憶の四分の一にすぎないし、すべてが正確とはいえないかもしない。「カラワーン」のメンバーもしくは関係者の誰かが、訂正もししくは増補してくれれば幸いである。この回想録で表明された考え方、それに誤りがあるとしたら、すべては私個人が責任を負うべきものであり、「カラワーン」樂団としての立場ではない。この続きを私は書くことはできないだろう。なぜなら「カラワーン」が散り散りになつてしまつたからだ。

この「回想録」第一部が「読書世界」に掲

載された後、「カラワーン」のメンバーの一人、ポンテープ・グラドンチャムナンが根拠地より戻つて来た。第二部が掲載された後には、もう一人のメンバー、モンコン・ウトックが中国から帰国した。さらにトングラン・タナーおよびスラチャイ・ジャンティマトンもこれに続くということである。モンコンとポンテープは都会生活への慣れが戻り次第、「カラワーン」樂団に結集するだろう。そう遠くな

い将来「カラワーン」の「人と水牛」と「危険なアメリカ人」のレコード・アルバムが再びできるかもしれない。そしてもしも全メンバーがそろえば、新しい歌や新たな物語がつけ加えられることだろう。

現在上記の三人は、スラシー・バータム（注27）の演出する映画「ダーン・サーウ・コーン」（注28）の音楽を担当することになつてゐる。そしてスチャート・サワッサーは、かつてそうであつたように、今も私たちの精神的中心なのである。

注

(1) ウエーン・トージラカーン マヒドン医科大学出身で「一〇・一四」学生革命前後の学生運動指導者。医者でCPTの活動家と

(2) ガラケート、「おうむ」「ガラケート」はスジット・ウォンテープ（ジャーナリスト）が書いた詩を「トングラーン」樂団がうたつたもの。「おうむ」は「一〇・一四」についてうたつたもの。どちらも反アメリカ帝國主義を内容とする。

(3) ソンクラーン祭 四月二三日、タイの旧正月。タイの東北部や北部では水のかけ合いをして楽しむ慣わしがある。

(4) パン・ゲウマー 年齢不詳。サリット時代の政治家といわれる。

(5) ハイドパーク集会 一九五七年ピブンソンクラム首相が英國から持ち帰つた「民主化」運動をハイドパーク運動と呼び、今でもティーチ・イン式の集会をこう呼ぶ。

(6) ナーイピー 一九五〇年前後、文芸雑誌「アクソンサーン」や「サヤーム・サマイ」に多くの詩を發表した詩人のベン・ネーム。

(7) ウィサー・カンタップ カラワーンのメンバーたちの親友で小説家。くわしくは第一部の訳注を参照。

(8) リー・トンノイ タイ全国学生センター（NSCT）組織者の一人。タマサート・イー・トンノイの同志。タマサートは、中国人との混血で中国で育つたため、タイ語の

いわれている。

(2) チヨンティライ・サタヤワタナ 元チユラロンコン大学文学部若手女性講師。「一〇・六」クーデターの後森に入る。

(3) 「ティズニーランド」筆者が「夢の国」とか「おどぎの国」という意味で皮肉つた表現で、チヨンティライの言葉ではない。

(4) チヤチャワン・プラトゥムウイット 元学生運動指導者の一人。反独裁戦線活動家。

(5) 三県の解放区 タイ北部三県、ルイ、ペッチャブン、ピッタヌロークにまたがる解放区。

(6) スタムと仲間たち スタム・セーンブ ラトウムは一九七六年度タイ全国学生センタ（NSCT）書記長で、仲間たちは、彼とともに「一〇・六」クーデターで逮捕されたり八人の学生運動指導者のことをさす。

(7) イサーンに旅立つ時 カラワーンが最後にパンコクを後にしたのは一九七六年一〇月三日ごのこと、その時スタムは車の手配などの準備をしてくれた。「一〇・六」クーデター直前の緊迫した事態のさ中のこと、

スタムとスラチャイは暗殺や逮捕といった事態を予期して別れた、ということである（モ

ンコン・ウトック談）。

(8) オリサ・アイラウンワット 「一〇・六」クーデターでスタムとともに逮捕された学生運動指導者。

(9) 私たち カラワーンを含めた芸術隊と理論作業班。

(10) ジラナン・ピットブリチャー 詩人で元学生運動活動家の一人。「一〇・一四」学生運動昇揚期の指導的組織者の一人で小説家であるセクサン・プラースートグンの妻。一九八〇年八月、夫セクサンとともに森を出て、現在は二人ともアメリカに留学。

大学卒業後、タイ社会党より国会議員に当選。

「一〇・六」以前から森に入る。

(11) ナーイピー 一九五〇年前後、文芸雑誌「アクソンサーン」や「サヤーム・サマイ」に多くの詩を發表した詩人のベン・ネーム。

その後の「生きるための芸術」派の詩人タウイープウォン、ジット・ブミサクなどに影響を与えた。カラワーンの歌「イサーン」は、ナ

イイピーの詩を作曲したもの。

(12) ワイサー・カンタップ カラワーンのメンバーたちの親友で小説家。くわしくは第一

部の訳注を参照。

(13) ウドン・トンノイ タイ全国学生センタ（NSCT）組織者の一人。タマサート・イー・トンノイの同志。タマサートは、中国人との混血で中国で育つたため、タイ語の

購読の御案内

*本誌は書店にはおきません。毎号確実に入手されるためには編集部にて予約購読の申し込みをしてください。発刊と同時に直送します。

- (21) シップソンパンナー　中国雲南省の南部にある少数民族(タイ族)自治区。
- (22) ヴェトナムの指導者 フアン・バン・ドンのバンコク訪問。
- (23) 「バンコク・一八」 「一〇・六」クーデターで逮捕された学生運動指導者、スタム・センプラトゥムを筆頭とする一八人への裁判。

(24) スン・イサーン(東北地方)の民謡の形式。モーラムと別の形式で、ラム・ウォンを踊ることができる。

- (25) 吸える植物 大麻のこと(「読書世界」編集部注)

(26) 「ラジヤン・シアウ」 スチャート・サワッショ、スラチャイ・ジャンティマトン、ウイラサック・スントンシー(筆者)などが作っていた同人グループの名前。

(27) スラシー・パータム 映画「田舎の先生」の監督として有名。

(28) 「ダーン・サーウ・コーライ」 プーパン

水牛通信 1882年4月10日発行 通巻34号 1980年5月23日第三種郵便物認可
山系にある崖の名で、ブータイ族の民話のタイトル。映画化が決まるが流れる(モンコン・ウトック談)。

かなり日がたつてしまつたが、一月二十七日に中野文化センターでやつた水牛樂團のコンサート「ボーランド・禁じられた歌」の収入は会場費と雜費をひいて、六十六万五千九百八十円あつた。はじめは、それをどこかにおくるつもりでいたが、いろいろ相談した結果、国内でこれをもとにした「連帶」再生基金をつくることにした。

日本国内には「連帶」の支部はない。支援する人たちはいても、運動のためにつかえる資金はない。だが、資金の必要になる日がかなり遅くなる。そのとき、それはどんなヒモもついていないカネでなければならない。といふようなわけで、郵便振替口座をつくつた。

□座名・連帶再生基金実行委員会、□座番号 東京三一六九五七九。

ボーランドに心をよせる人たちは、ここにカンバをよせてください。六十六万円だけでは、できることはかぎられている。それを何倍かにして、はじめの志も生かされることになる。ボーランド労働者の運動も、支援する側にとつても長い準備期間がはじまつた。

水牛通信 第四巻第四号	一九八二年四月十日発行	定価 200円
〒154 東京都世田谷区新町2-15-3	八巻方	
電話○三(四二五)九六五八	振替口座東京四一九一七九二	
印刷所 株式会社トライプリントショッピング		